



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
20 de marzo de 2024  
Español  
Original: inglés

### Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

68º período de sesiones

Nueva York, 11 a 22 de marzo de 2024

Tema 3 a) i) del programa

**Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y del vigésimo tercer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General, titulado “La mujer en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI”: consecución de los objetivos estratégicos, adopción de medidas en las esferas de especial preocupación y medidas e iniciativas ulteriores**

### **Diálogo interactivo entre representantes de la juventud sobre el tema prioritario “Aceleración del logro de la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de todas las mujeres y las niñas haciendo frente a la pobreza y fortaleciendo las instituciones y la financiación con una perspectiva de género”**

#### **Resumen de la Presidencia**

1. El 14 de marzo de 2024, la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer celebró un diálogo interactivo sobre el tema prioritario “Aceleración del logro de la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de todas las mujeres y las niñas haciendo frente a la pobreza y fortaleciendo las instituciones y la financiación con una perspectiva de género”, para facilitar el debate entre los representantes de la juventud de las delegaciones de los Estados Miembros. Los participantes intercambiaron experiencias, conocimientos, enseñanzas extraídas y buenas prácticas, haciendo hincapié en las múltiples dimensiones de la desigualdad, que agravan la forma en que las jóvenes y las niñas experimentan la pobreza. La Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Filipinas, Maria Antonia Yulo-Loyzaaga, realizó una declaración introductoria y presidió el diálogo.

2. Las siguientes personas formularon discursos de apertura: Harshita Umesh (India), médica y defensora de la salud y los derechos sexuales y reproductivos; Anzhelika Bielova (Ucrania), fundadora de Voice of Romni; Melike Bal (Türkiye), activista por los derechos de las personas con discapacidad; Yassine Jrad (Túnez), investigador y activista que trabaja con la Red de Educación entre Jóvenes; y Samara



Vatxun Crendo (Brasil), representante de la Articulação Nacional das Mulheres Indígenas Guerreiras da Ancestralidade. Con ellos conversaron representantes de 27 Estados Miembros y 7 organizaciones de la sociedad civil. El Subsecretario General de Asuntos de la Juventud, Felipe Paullier, compartió sus reflexiones sobre las exposiciones de los panelistas.

### **Contexto**

3. Comparadas con sus homólogos masculinos, las mujeres y las niñas se enfrentaban a tasas de pobreza desproporcionadamente más altas, lo que se veía exacerbado por obstáculos como la falta de políticas inclusivas, la financiación insuficiente y los efectos de la violencia de género y la discriminación en las comunidades, incluidos los que afectaban a los grupos indígenas, las personas con discapacidad y las personas que se enfrentaban a formas múltiples e interseccionales de discriminación. Recientemente el mundo había sido testigo de diversas crisis y de sus efectos desproporcionados en las mujeres y las niñas, que las habían empujado aún más a la pobreza. Por lo tanto, era imprescindible un examen holístico de la pobreza desde un prisma de género para comprender de forma global las dinámicas de poder económico, social y político que intervenían y determinar las acciones necesarias para dismantelar barreras y aplicar soluciones.

### **Retos y obstáculos multidimensionales a los que se enfrentan las jóvenes y las niñas que viven en la pobreza**

4. Los oradores subrayaron la necesidad imperiosa de reconocer y abordar los obstáculos específicos a los que se enfrentaban las mujeres y niñas infrarrepresentadas y marginadas, que aumentaban su vulnerabilidad a la pobreza duradera a lo largo de su vida. Los obstáculos socioeconómicos agravados a los que se enfrentaban las mujeres y las niñas sometidas a discriminación y desigualdad por factores como la raza, el origen étnico, la discapacidad, la orientación sexual y la identidad de género se destacaron como preocupaciones fundamentales. Las estrategias efectivas para la erradicación de la pobreza debían incluir el reconocimiento de las dimensiones múltiples e interseccionales de la pobreza y medidas para abordarlas, garantizando la inclusión integral de todas las mujeres y niñas, en toda su diversidad, en el diseño, la implementación y la evaluación de las intervenciones.

5. Los oradores hicieron hincapié en que las mujeres y las niñas en circunstancias de pobreza se enfrentaban a importantes obstáculos para acceder a recursos esenciales como la alimentación, la atención sanitaria, la vivienda, la educación, la formación práctica y las oportunidades de empleo. Los oradores subrayaron el papel de la educación, haciendo hincapié en que la falta de acceso a una educación de calidad a todos los niveles suponía un gran impedimento para las mujeres y niñas que vivían en la pobreza. Además, los participantes destacaron que las tasas de asistencia y permanencia en la escuela se veían afectadas negativamente por varios factores, como los conflictos, la carga desproporcionada de trabajo doméstico y de cuidados, las normas y prácticas sociales perjudiciales y la insuficiencia de recursos económicos para sufragar los gastos educativos. Por consiguiente, garantizar la financiación de la educación, establecer mecanismos sólidos de protección social y redistribuir la carga de los cuidados y el trabajo doméstico se consideraron esenciales para mejorar las tasas de alfabetización y una educación de calidad para todas las mujeres y las niñas.

6. Los oradores expresaron su preocupación por los obstáculos a las opciones de empleo y la sobrerrepresentación de las mujeres en la economía informal, y pidieron más debates sobre los derechos de los pueblos indígenas, la justicia ambiental y los efectos de la degradación del suelo y la deforestación. La falta de una remuneración digna y la brecha salarial de género perpetuaban la vulnerabilidad económica y el empobrecimiento de las mujeres. Además, el considerable tiempo que las mujeres dedicaban a los cuidados no remunerados y las responsabilidades domésticas, sobre todo en los hogares más pobres del mundo, seguía siendo un obstáculo importante para acceder a la educación, la formación y el desarrollo de las capacidades necesarias para aprovechar las oportunidades de empleo formal.

7. Los participantes destacaron el nexo crítico entre la pobreza y la violencia contra las mujeres y las niñas, incluidas las prácticas nocivas, subrayando que era un ámbito de gran preocupación que afectaba profundamente a la salud y la seguridad de las jóvenes y las niñas, lo que se plasmaba en un aumento de las tasas de abandono escolar y dificultaba su capacidad para conseguir y mantener un empleo significativo. Además, los oradores señalaron la preocupante expansión de la violencia contra las mujeres y las niñas a los espacios en línea en el cambiante panorama digital actual. Por otra parte, se hizo hincapié en que los conflictos en todo el mundo contribuían significativamente a la escalada de la pobreza entre las mujeres y las niñas. Al abordar estos complejos retos, los enfoques centrados en los supervivientes se consideraron esenciales para combatir eficazmente la pobreza.

8. Los oradores subrayaron los importantes retos que planteaban la falta de acceso a servicios sanitarios de calidad y una alimentación y nutrición insuficientes para la lucha constante por erradicar la pobreza entre las jóvenes y las niñas. El acceso a servicios integrales de salud sexual y reproductiva, incluidos los anticonceptivos para prevenir embarazos no deseados, se reveló como una herramienta crucial para romper el ciclo de la pobreza de muchas familias con bajos ingresos. Los problemas de salud mental de las jóvenes y niñas en entornos empobrecidos también se destacaron como un sector que requería atención y acciones urgentes en la lucha contra la pobreza.

### **Perspectivas de futuro**

9. Los oradores destacaron una serie de estrategias para empoderar a las jóvenes y las niñas y mejorar y aplicar planes de protección social en los que se reconociera la existencia de normas discriminatorias de género y se incluyeran medidas para contrarrestarlas. En este sentido, subrayaron la importancia de establecer marcos normativos y políticos sólidos con una perspectiva de género para abordar los retos a los que se enfrentaba la juventud. Asimismo, destacaron la necesidad de lograr la igualdad de género en los puestos de liderazgo político y de toma de decisiones a todos los niveles y de apoyar la participación de las personas jóvenes en los procesos electorales y en la toma de decisiones intergubernamentales para garantizar que se escuchara y se tuviera en cuenta la voz de la juventud. Además, se reconoció que las alianzas con organizaciones de la sociedad civil dirigidas por personas jóvenes y mujeres eran fundamentales para erradicar la pobreza. Los oradores recomendaron aumentar las subvenciones para viajes y tecnología a fin de facilitar la participación de personas jóvenes de zonas afectadas por conflictos o empobrecidas en los diálogos internacionales. Para que las intervenciones fueran coordinadas y arrojaran resultados, se consideró crucial un enfoque global que implicara al gobierno, las instituciones financieras internacionales, el sector privado y las organizaciones no gubernamentales.

10. Los oradores subrayaron la importancia de aumentar las inversiones en ámbitos clave como la educación, los sistemas de asistencia, los mecanismos de protección social, la alfabetización y las competencias digitales, el espíritu empresarial, la salud menstrual, la respuesta a las crisis con perspectiva de género y el desarrollo rural con miras a combatir eficazmente la pobreza entre las jóvenes y las niñas. Los oradores pidieron que las soluciones a los retos actuales propuestas por las personas jóvenes se aplicaran de forma inmediata y no se relegaran a un examen posterior. Los oradores también destacaron la importancia de la próxima Cumbre del Futuro y del Pacto del Futuro como importantes oportunidades para integrar las perspectivas de la juventud en los esfuerzos para abordar los retos mundiales e imaginar colectivamente el futuro.

---